

Réunion du 26 janvier 2026

**EXTRAIT DU REGISTRE DES DÉLIBÉRATIONS
DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES DE LACQ-ORTHEZ**

CONSEIL DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES

Nombre de conseillers en exercice : 96

Nombre de présents : 80

Nombre de votants : 88

L'an deux-mille vingt-six, le vingt-six janvier à 18h, le conseil de la communauté de communes de Lacq-Orthez, légalement convoqué, s'est réuni au siège de la communauté à Mourenx sous la présidence de M. Patrice LAURENT.

ÉTAIENT PRÉSENTS :

Mmes et MM Jean-Pierre CAZALÈRE, Gilles LÉVÈQUE, Alain PÉDEGERT, Jean-Pierre ESCOUTELOUP, Fabienne COSTEDOAT-DIU, Jean-Marie BERGERET-TERCQ, Alice BENAVENTE, Corinne LAMARQUE, Lucien PRAT, Guy PÉMARTIN, José FLORES, Bénédicte ALCÉTÉGARAY, Idelette DEMAISON, Amandine PAINSET, Jean-Bernard PRAT, Mathias DUCAMIN, Maryse PAYBOU, Henri POUSTIS, Gilles MARDELLE, Hervé LAFITTE, Monique LARRADET, AYALA-BARON Didier, Frédéric GOUAILLARDOU, Loïc COUTRY, Patrick WARRYN, Jean-Simon LEBLANC, Laurent COUBLUCQ, Marie-Christine LUPIET, Nathalie DUPLEIX, Didier REY, Christian LÉCHIT, Jean-Pierre DUBREUIL, Bernard GOBERT, Francis LARROQUE, Michel OLIVÉ, Jean NAULÉ, Stephan BONNAFOUX, Régis CASSAROUIMÉ, Bertrand VERGEZ-PASCAL, Hélène BOURDEU, Françoise DANDIEU, Christian LOMBART, Pierre MUCHADA, Jacques CLAVÉ, Véronique ETCHART, Patrice LAURENT, Corinne CARRIAT, Lindsey DEARY, Jean-Pierre FAYET, Anne-Lise GENNEVOIS, Gérard IRIART, Françoise RAMANANTSOA, Firmin LARA, Emmanuel HANON, Luis Miguel CONEJERO, Emilie DARSAUT, Marie DE MORO, Marc DESPLAT, Pierrette DOMBLIDES, Jacques LABORDE, Madeleine PICHAUREAU, Jérôme TOULOUSE, Alain LENGLET, Nicolas LAPUYADE, Daniel BIROU, Robert HAGET, Michel LABOURDETTE, Carole LARRIEU, Sylvie DARRIEU, Jean LABASTE, Pierre LAFARGUE, Jérôme LAY, Guy ROMAIN, Francis GRINET, Laurence MOUSQUES, Michel DUPUY, Christian MOLLES, Gérard DUCOS, Dominique ERTAURAN, Philippe ARRIAU.

Formant la majorité des membres en exercice.

ÉTAIENT EXCUSÉS OU ABSENTS :

Mmes et MM Jean-Claude MIRASSOU, Daniel PÉDEPRAT (Pouvoir à Mme Idelette DEMAISON), Michel LAURIO, Benoît POURTAU-MONDOUTEY, Laurent CHERITI, Nadia GRAMMONTIN, Marlène LE DIEU DE VILLE, Pierre ZIEGLER (Pouvoir à M. Loïc COUTRY), Albert LASSEURRE-BISCONTE (Pouvoir à M. Michel OLIVÉ), Joëlle BAYLE-LASSERRE (Pouvoir à Mme Marie DE MORO), Jean-Pierre BOUNINE (Pouvoir à Mme Madeleine PICHAUREAU), Jean-Louis GROUSSET (Pouvoir à M. Emmanuel HANON), Céline LEMBEZAT (Pouvoir à M. Marc DESPLAT), Jean-Jacques SENSEBÉ (Pouvoir à M. Jacques LABORDE), Valérie CAMPAGNE-IBARCQ, Maïthé MIRASSOU.

SECRÉTAIRE DE SÉANCE :

Mme Bénédicte ALCÉTÉGARAY.

**RAPPORT N° 10 : PROTOCOLE D'ACCORD TRANSACTIONNEL POUR LA STABILISATION,
RÉPARATION, CONSOLIDATION D'UN AFFAISSEMENT DE TYPE FONTIS ET REMISE EN ÉTAT DE
L'EXISTANT SUR LA RD 9 À ORTHEZ**

Rapporteur : M. Francis LARROQUE

Un affaissement de terrain (fontis) s'est produit le 27 octobre 2024 aux abords de la Route Départementale n°9 en agglomération à Orthez sur une parcelle appartenant au domaine public de la commune d'Orthez, se trouvant au droit des n°24 et n°26 de l'avenue du Pesqué.

Cette parcelle est bordée au nord par l'avenue du Pesqué, route départementale n°9 faisant partie du domaine public routier du Département, et au sud par une voie communale de desserte d'habitations dont la gestion relève de la communauté de communes de Lacq-Orthez.

L'affaissement est intervenu quelques jours après la réalisation à proximité immédiate d'un forage réalisé sous maîtrise d'ouvrage GRDF pour le renouvellement d'un poste de soutirage et la réalisation d'un point de protection cathodique de la conduite de gaz.

Les travaux ont été réalisés par l'entreprise Aquaforage (chemin d'Argeles, 66690 CALUIRE), sous-traitant de l'entreprise Atlantic Ingénierie (6 rue Ariane, 33185 LE HAILLAN), qui est un prestataire de la société GRDF DIEM, concessionnaire du réseau de distribution de gaz (Direction Réseaux Sud-Ouest, 13 avenue Francis Planté, 40100 DAX).

La réalisation d'un forage de 120 mètres de profondeur était initialement prévue, cependant le chantier a dû être interrompu à 70 mètres en raison d'arrivées d'eau importantes en profondeur.

Aucune autorisation de voirie n'a été délivrée pour la réalisation de ces travaux.

Cet affouillement affecte la route départementale RD 9 et son accotement, le réseau d'éclairage public, le réseau d'adduction d'eau potable.

À ce titre, plusieurs collectivités gestionnaires et/ou propriétaires des terrains, équipements et ouvrages sont impactées :

- le Département des Pyrénées-Atlantiques, en sa qualité de propriétaire et gestionnaire de la voie départementale et de ses dépendances,
- la communauté de communes de Lacq-Orthez, en sa qualité de gestionnaire de la voie communale et de ses dépendances (espace enherbé sur lequel les travaux ont eu lieu), ainsi que des équipements de sécurisation de la circulation (candélabre),
- la commune d'Orthez en sa qualité de propriétaire de cette même voie et de ses dépendances, du sous-sol, des canalisations d'adduction d'eau potable (AEP) mises à jour par l'affaissement et des canalisations de gaz pour l'entretien desquelles le forage cathodique a été réalisé.

Il est à noter qu'à compter du 1^{er} janvier 2026, les compétences « Eau potable » et « Assainissement » sont transférées de la commune d'Orthez au Syndicat Intercommunal des Eaux du Bassin d'Orthez (SIEBO).

Des mesures conservatoires ont été prises en urgence par les collectivités : dévoiement du réseau AEP, dépôse du candélabre, sécurisation de la zone par la pose de barrières, déviation partielle de la route (par alternat B15-C18). Une expertise a été diligentée par la SMACL, assureur de la communauté de communes de Lacq-Orthez et de la commune d'Orthez, intervenant en défense et recours. Dans le cadre de cette expertise, il a été suspecté un lien de causalité entre l'affouillement et le forage réalisé à proximité immédiate.

Les collectivités se sont coordonnées pour envisager la réalisation d'investigations visant à déterminer l'origine du sinistre et les possibilités de réparation.

Ainsi, à la demande du Département et de la communauté de communes de Lacq-Orthez, une étude géotechnique de diagnostic (mission G5) a été confiée à la société GEOTEC.

Celle-ci a remis son rapport le 4 avril 2025, dont les conclusions attribuent l'origine des désordres à la conjonction de trois phénomènes, en lien direct avec le forage : c'est le forage cathodique, pratiqué sur un terrain karstique et suivi de fortes précipitations qui a entraîné l'affaissement du terrain.

Selon un chiffrage prévisionnel, ces travaux de remise en état se chiffraient à un montant de 588 000 € TTC (étude G2 PRO + DCE/ACT + G4 et traitement de la zone via 35 forages), hors frais de reprise de l'éclairage public, du réseau d'adduction d'eau potable et de la voirie départementale.

La société Atlantic Ingénierie et son assurance ont diligenté une deuxième étude auprès de la société ANTEA, qui préconise une solution technique alternative non chiffrée.

Les travaux à l'origine du dommage concernant le réseau de distribution de gaz appartenant à la commune d'Orthez, dont la gestion a été concédée à GRDF qui a assuré la maîtrise d'ouvrage des travaux en sa qualité de gestionnaire, les collectivités se sont tournées vers GRDF, considérant que sa responsabilité pouvait être recherchée.

Dans le cadre de négociations amiables en présence des avocats des parties, et au terme de plusieurs réunions, GRDF, même si elle ne reconnaît pas sa responsabilité directe dans la survenance des désordres, accepte le principe d'une indemnisation des collectivités correspondant au coût des frais exposés et travaux nécessaires à la remise en état de la parcelle et des voiries affectées par le fontis, à charge pour elle de se retourner contre les prestataires mandatés pour réaliser les travaux et leurs assureurs.

À ce stade de leurs échanges, les parties ont convenu de mettre un terme amiable au litige afin de le régler par transaction, dans les conditions des articles 2044 à 2058 du Code civil et de l'article L. 423-1 du Code des Relations entre le Public et l'Administration (CRPA).

Cependant, les discussions durent et sont complexes. Aussi, il est envisagé une solution de préfinancement sur la base d'une indemnité provisionnelle en cours de négociation. À ce stade, il est prévu une indemnité de 70 % de l'estimation des travaux soit la somme de 468 207,65 €.

Dans le cadre de cette affaire, le Bureau a validé la signature d'une convention tripartite (Département des Pyrénées-Atlantiques et commune d'Orthez) de co-maîtrise d'ouvrage aux termes de laquelle la communauté de communes de Lacq-Orthez accepte de se voir déléguer la totalité de la maîtrise d'ouvrage des travaux réparatoires.

C'est donc la communauté de communes de Lacq-Orthez qui lancera la procédure de mise en concurrence, attribuera le marché et procédera au règlement financier de l'attributaire.

Eu égard aux développements précédents, le conseil communautaire, après en avoir délibéré à la majorité des membres soit 86 voix pour, 1 contre (M. Luis Miguel CONEJERO) et 1 abstention (Mme Pierrette DOMBLIDES), décide :

- **d'autoriser** son Président à signer tout protocole transactionnel avec GRDF et/ou ses prestataires aux fins de préfinancement (indemnité provisionnelle) des travaux de remise en état des désordres et de résolution du litige,
- **de prendre acte** que son Président pourra décider d'ester en justice en cas de non aboutissement favorable des négociations pour les intérêts de la collectivité.

Ainsi fait et délibéré à la date sus-indiquée
Pour extrait certifié conforme,
Le président,



Patrice LAURENT